

# 11 EESUR

ENCUENTRO EMPRESARIAL DEL SUR

**PRODUCTIVIDAD  
+ INNOVACIÓN**  
EL CAMINO PARA CONSTRUIR VALOR

25 - 26 / AGOSTO 2016

**CODEPROVAL**  
Corporación Para el Desarrollo de la Región de los Ríos

**SOY**  
EMPRESARIO  
MOTOR DE DESARROLLO REGIONAL

  
Región de Los Ríos  
GOBIERNO REGIONAL  
Corporación Regional de  
Desarrollo Productivo

**Diarioaustral**  
REGIÓN DE LOS RÍOS

PABLO HOFFMANN, PRESIDENTE DE LA CORPORACIÓN PARA EL DESARROLLO DE LA REGIÓN DE LOS RÍOS CODEPROVAL

# “El desarrollo tecnológico necesita posicionarse en las regiones del país”

El presidente de la Corporación para el Desarrollo de la Región de Los Ríos Codeproval, Pablo Hoffmann, comenta sobre la importancia de la actividad, así como los temas centrales de esta edición como la innovación y productividad.

Uno de los temas a tratar en esta nueva versión del Encuentro Empresarial del Sur es la innovación y productividad, enfatizando en el desarrollo tecnológico que apunte al crecimiento de Valdivia y la región. El presidente de la Corporación por el Desarrollo de la región de Los Ríos Codeproval, Pablo Hoffmann indica que “esta temática es importante, ya que vemos que nuestra economía está con un nivel bajo de inversión y poca actividad, lo que puede deberse en parte a las expectativas de las reformas, entre otras cosas. Hemos ido perdiendo productividad y el país necesita mejorar estos índices. Creemos que la mejor forma de lograr esto es a través de tecnología e innovación. Además hay que tener en cuenta que tenemos universidades, un centro científico y mucha gente bien preparada”.

## DESCENTRALIZACIÓN

Hoffmann enfatiza que el desarrollo tecnológico necesita posicionarse en las regiones del país, especialmente debido al centralismo que se da en Chile. “Esto debe ser factible en los empresarios y emprendedores de nuestra zona. Realmente necesitamos que haya más inversión y trabajo y que se dinamice la economía de la región”, menciona el presidente. Agrega que la descentralización es un tema transversal en todos los encuentros, motivo por el

cual se invita a autoridades provenientes de Santiago, para que los empresarios locales puedan tener conversaciones directas con éstos, donde se genera un ambiente muy positivo.

## REDES DE CONTACTO

La instancia permite generar también reuniones entre propios empresarios. Sobre esto, Hoffmann relata que “se pueden intercambiar ideas, opiniones y visiones que ayudan a que el desarrollo se vaya produciendo más rápido. Es por eso que estos encuentros han tenido mucha aceptación y asistencia creciente porque realmente se valora esta posibilidad de estar en contacto con el mundo público y privado: empresarios y emprendedores para formar un camino, fortalecer lazos y también conocimientos dirigidos a desarrollar mejor la actividad económica de la zona.

## REFORMA CONSTITUCIONAL

Así como el año pasado, uno de los temas centrales que se trataron fue la Reforma Laboral, para éste se tiene presupuestado discutir sobre la Reforma Constitucional, proceso que aún está desarrollándose y que busca modificar la Constitución chilena a través de la participación de todos los ciudadanos. El presidente relata que “este cambio es como sumamente importante, sin embargo vemos que la gente no está bien

compenetrada y tiene dudas sobre el proceso mismo; qué va a resultar o qué se está discutiendo en los cabildos. Este proceso es de demasiada importancia y en ese sentido queremos acercarlo a la gente y que se entienda bien los alcances.

## SEMINARIOS DE EXPORTACIONES

Nuevamente el EESur 2016 contará con los seminarios de exportaciones, donde tanto empresarios como emprendedores pueden realizar reuniones bilaterales y concretar oportunidades de negocios. El año pasado concurren agregados de países de Asia y Europa que constaron de charlas y reuniones. La experiencia también se repetirá para la edición número 11 del Encuentro, donde concurrirán agregados de diversos países latinoamericanos. “Es un comercio más cercano. Si bien la economía de Latinoamérica no está pasando por un buen momento, no impide que sí exista intercambio comercial. Queremos acercar al empresario estos contactos para que se puedan desarrollar futuros negocios con otros países”. Cabe destacar que la modalidad de los seminarios data de la novena edición del EESur y se efectúa el día previo del encuentro. “El interés es creciente, por lo que concluimos que es de mucho importancia para las personas, donde suele haber una asistencia completa.



Eso demuestra que en nuestra zona han surgido emprendimientos que tienen la potencialidad de ir creciendo. A esas personas son las que más hay que ayudar, ya que cuesta mucho cuando un emprendimiento parte hasta que toma un cierto ritmo y puede autofinanciarse”.

## EXPO

La tradicional Expo del EESur 2016 estará relacionada a las áreas agrícolas y forestales. Para Hoffmann, “la agroindustria en nuestra zona es un rubro que está creciendo y aún existe una oportunidad muy grande para que sigan naciendo nuevos emprendimientos en esas áreas. Ojalá se logre una asociatividad entre ellos y nosotros podamos ser un puente para facilitar llegar a diversos mercados”.

## EMPRENDEDORES

En relación a los emprendedores que estarán presentes, se trata de artesanos de la orfebrería, donde se busca impulsar y premiar sus trabajos.

# 11

versiones contempla  
el Encuentro  
Empresarial del Sur.

#### Director:

Verónica Moreno Aguilera

#### Representante Legal:

Cristián Huerta Horta

#### Gerente:

Rubén Soto Higuera

#### Periodistas:

Fabiola Díaz Neira  
Álvaro Frías Del Pino

#### Jefe de Diseño y Arte:

Shirley Burgos M.

#### Circulación:

Viernes 26 de agosto de 2016

**Diario Austral**  
REGIÓN DE LOS RÍOS

**STAFF**

# Importancia de alianza público y privada



Restablecer las confianzas entre el mundo público y privado, es una de las principales necesidades que demanda Chile en el actual y deficitario estado de cosas. El deterioro permanente de la economía nacional, la caída del crecimiento a cifras a bajo el 2%, se confabula con una acción gubernamental que en materia de proyectos de ley ha generado incertidumbre en el empleo, en los mercados, y en definitiva en el emprendimiento que es el motor productivo del país. De ahí lo interesante de abrir el debate y la reflexión a través de este XI Encuentro Empresarial del Sur, que bajo el lema "soy Empresario Motor de Desarrollo Regional 2016", trata de hacer un recordatorio que el desarrollo de una nación sólo se logra si existen las condiciones colaborativas en que quien gobierna, una visión de largo plazo entre quien legisla, un marco jurídico y una institucionalidad firme, y un sector privado llano a emprender y a asumir riesgos.

De ahí que esta instancia que nos convoca, llega precisamente en el momento de mayor necesidad de relevar a un primer plano los caminos que son necesarios para recomponer el ritmo de crecimiento que teníamos hasta hace cuatro años. También es el momento propicio para proponer al Ejecutivo mecanismos de consensos para enmendar el rumbo deteriorado. Como dije en un inicio: en todo este proceso de reconstrucción económica de Chile es clave la recomposición de las confianzas que se han deteriorado hasta niveles peligrosos para el desarrollo nacional.

Más que palabras y discursos, lo que se requiere con urgencia son pactos y acciones concretas, con una visión integradora del país, alejada de dogmas e ideologías cerradas e intransigentes. La renovación del diálogo, los consensos, y una gobernabilidad que en materia económica ejerza su rol con visión de futuro.

La Reforma Tributaria, la incertidumbre respecto al escenario de pensiones, el daño permanente al sistema en que hoy en día se financia y se conduce la educación pública, la no resuelta y controvertida Reforma Laboral, el descrédito de la relación política y dinero, entre otras, son temas que es urgente zanjar con una mirada integrada; y en esto es clave el llamado, como la invitación mutua que tanto el mundo público, como los actores políticos, y el mundo privado, deben hacerse para sentarse a la mesa con una mirada fresca y con el acento puesto en el desarrollo, más que en modelos ideológicos que poco a poco han dejado de tener valor.

En lo personal, un agrado ser actor y protagonista de esta cita, que nació bajo los tiempos de mi administración municipal, y mis felicitaciones por el doble propósito de monitorear el estado del sector y a la vez contribuir desde la óptica particular con aportes a retomar el ritmo de crecimiento desde la mirada de las regiones.

**Bernardo Berger**  
Diputado de La República



La historia ha mostrado que el rol de Codeproval va más allá de representar el sector privado de la Región de Los Ríos. Su labor articuladora de acuerdos público-privados en la década de los 90, cuando aún éramos provincia dependiente de Los Lagos, es indiscutible. La Agenda Pactada constituye uno de los documentos fundamentales para la creación de la Nueva Región y, hasta el día de hoy, entrega insumos que permiten avanzar en el desarrollo de infraestructura para la competitividad. Durante la última década, Codeproval ha liderado la convergencia entre las visiones privada y pública acerca de temas de interés regional y nacional. Y lo ha hecho mediante la realización del Encuentro Empresarial del Sur, que alcanza su décimo primera versión. Este encuentro permite no sólo reunir a las empresas y los gremios que las agrupan, sino que

constituye un punto de intercambio con el Gobierno y el Estado en general.

A través de la Corporación Regional de Desarrollo Productivo y con el respaldo del Consejo Regional destinamos recursos para apoyar la producción de EESUR, pues consideramos que el desarrollo de instancias de diálogo, debate e intercambios en torno de temas relevantes para la economía regional, son de gran importancia. Además, a través de Pro Chile, generamos un espacio de información y generación de acuerdos en torno de las posibilidades exportadoras de nuestras empresas y emprendedores.

Innovación y productividad son temas de enorme importancia para el desarrollo económico y se sitúan, actualmente, en el centro de las políticas públicas que apuntan hacia el crecimiento. Mención aparte merece el proceso constituyente, que ha impulsado el Gobierno de la Presidenta Bachelet, el cual también estará presente en esta nueva versión del Encuentro Empresarial del Sur, como tema de análisis, discusión y encuentro.

**Egon Montecinos**  
Intendente Región de Los Ríos



Somos parte de la undécima versión del Encuentro Empresarial del Sur (EESur) 2016, actividad que organiza anualmente la Corporación para el Desarrollo de la Región de Los Ríos-CODEPROVAL y que en esta ocasión tiene el slogan "PRODUCTIVIDAD+INNOVACIÓN: El camino para construir valor".

Para este municipio es fundamental el apoyo al emprendimiento, es por esto que a través de nuestro Departamento de Desarrollo Económico y su Oficina de Fomento Productivo hemos logrado importantes avances, como lo son una serie de ferias temáticas relacionadas al rompimiento de la

estacionalidad y la potente actividad del exitoso Club de Empresarios y Emprendedores, instancia que se ha convertido en un espacio para la convivencia empresarial, fomentando el fortalecimiento de las actividades comerciales en la Ciudad de los Ríos, además de transformarse en una plataforma de servicios con foco en la capacitación y el fomento a la asociatividad perteneciente al rubro empresarial y donde ya hemos alcanzado más de 180 socios activos. Estrategias como las nuestras y las que realiza EESur, se transforman en una atractiva vitrina que nos muestra los avances que hemos alcanzamos como comuna y como Región de los Ríos, y que a su vez permiten construir valor por medio de la productividad y la innovación a una serie de emprendimientos locales, tanto incipientes como consagrados.

**Omar Sabat,**  
Alcalde Municipalidad de Valdivia

50 AÑOS  
FORMANDO A LOS  
PROFESIONALES Y TÉCNICOS  
QUE CHILE NECESITA  
**inacap**

Universidad Tecnológica de Chile INACAP  
sede Valdivia, da la bienvenida a los  
participantes del 11º Encuentro Empresarial del Sur 2016.

Av. España 211 - Fono: 63-2255 79 00 [www.inacap.cl](http://www.inacap.cl)

ALEXIA CAMINO, GERENTE CODEPROVAL:

## “Productividad e innovación son claves, generando valor agregado a la economía”

Para Codeproval es clave vincular y acercar temas de interés privado al sector público, siendo uno de sus desafíos más importantes la atracción de inversiones. Así como avanzar en nuevas instancias que permitan mejorar el futuro económico de la región.

“El Encuentro Empresarial es el evento mediante el cual los empresarios tienen un punto de encuentro, y eso es lo más importante para nosotros como corporación, ya que hemos logrado potenciarlo como un espacio donde compartir, intercambiar opiniones, generar negocios, y lo más importante, debatir en regiones temas que son de contingencia nacional y regional”. Así lo señala Alexia Camino, gerente de la Corporación para el Desarrollo de la Región de Los Ríos. En este contexto, agrega que

“para este encuentro empresarial hemos definido continuar con el seminario de exportaciones, y en alianza estratégica con Pro Chile, por tercer año consecutivo, traemos agregados comerciales que se encuentran en Estados Unidos, Panamá, México y Uruguay”

### ¿Qué aborda el encuentro?

Soy empresario, motor de desarrollo regional, es la marca del encuentro empresarial. Esto porque el empresariado mueve la economía, la cultura, lo social de un país, de una nación. En



términos generales trabajamos temáticas que tengan relación directa con la coyuntura nacional y la parte regional. Este año estamos enfocados en el tema de la productividad +innovación, el camino para construir valor. Eso es lo fuerte que tiene el encuentro, es decir, que la productividad y la innovación permiten que nosotros nos desarrollemos, y aportemos valor

agregado a nuestra economía, a nuestro negocio.”

### ¿Qué es la productividad e innovación?

La productividad para Codeproval es el eje central de la economía de un país. En tanto, que la innovación es un concepto que utilizado de manera creativa, le otorga valor a un proceso productivo, a una empresa, a un

producto, a un servicio. Y nosotros como región de Los Ríos, nos estamos destacando, desde hace un tiempo, en una zona de emprendedoras, especialmente en las mujeres. Por lo tanto, considero que el emprendimiento está asociado a atreverse a hacer cosas diferentes y a innovar en lo que uno hace, otorgando valor agregado, dándole diferenciación.

### ¿Qué es Codeproval?

Codeproval es una corporación privada y un ente vinculante entre el sector público y el privado. Tenemos empresas y gremios de todos los sectores productivos de este ámbito. Nosotros somos una institución que se ha ganado un prestigio, y que es escuchada, así como también ha sabido amoldarse a los cambios. De hecho, de Codeproval nace la Agenda Pactada, que permitió generar las directrices para la nueva región de Los Ríos.

RODRIGO ECHEVARRÍA, PRESIDENTE CÁMARA DE COMERCIO E INDUSTRIAS DE VALDIVIA

## “El EESur nos permite mostrar las oportunidades en región”

La revisión de avances en temas contingentes de Valdivia y la región, es uno de los aspectos importantes del Encuentro para el presidente de la Cámara de Comercio e Industrias de la ciudad.

El Encuentro Empresarial del Sur es una instancia única en materia de cooperación de las industrias público - privada de la Región de Los Ríos, para intercambiar ideas y fomentar el crecimiento de la región. En tal sentido, el presidente de la Cámara de Comercio e Industrias de Valdivia Rodrigo Echevarría, menciona la importancia de la Corporación para el Desarrollo

de la Región de Los Ríos, Codeproval como organizadores de la iniciativa e impulsores en materia económica.

### ¿Cómo visualiza este Encuentro Empresarial?

“El EESur 2016 es parte del esfuerzo permanente de Codeproval para reforzar una mirada regionalista que nos permita, aunque sea en mínima medida, mostrar las oportunidades,

desafíos y complejidades de ser empresario desde regiones. Como ya sabemos por los distintos estudios que se han publicado, la Región de los Ríos muestra una persistente baja de sus indicadores económicos respecto de las restantes regiones del país, lo que nos obliga a redoblar esfuerzos para revertir esta situación”.

### ¿Cómo ve a Valdivia y la región en cuanto a Productividad e Innovación, temas centrales de esta versión?

“La región tiene importantes desafíos en productividad e innovación. El paso ha sido lento y no hemos logrado cambiar las tendencias. Seguimos siendo una de las regiones más pobres del país, con muy pocas oportunidades para los miles de alum-

nos que se forman en nuestras universidades, institutos profesionales y centros de formación técnica”.

### IMPORTANCIA

#### ¿Cuál cree que es la importancia de estos encuentros?

“El EESur permite reunirnos para revisar los avances en temas contingentes, plantearnos nuevas metas y, dar a conocer la realidad que vive la región, con una mirada propositiva, de integración y crecimiento inclusivo. Esto sin duda requiere de una permanente asociatividad público privada, con propósitos convergentes en temas de desarrollo, políticas públicas que fortalezcan la inversión y regulaciones acorde con la realidad del país”.



#### ¿Cuál es su opinión de los expositores que asistirán a las charlas?

“Siempre han asistido expositores de muy buena trayectoria, con aportes importantes en estrategias para el desarrollo”.

DIRECTORES CODEPROVAL

# Oportunidade de crecimiento sostenido

Directores de la Corporación para el Desarrollo de la Región de Los Ríos dan su opinión sobre el encuentro.



Esta instancia es de suma importancia ya que es una de las pocas iniciativas, sobre todo en las regiones donde se puede juntar al mundo empresarial y poder tratar diversos temas concernientes al crecimiento de Valdivia y la región. A través de estos encuentros se pueden tratar temas como las diversas problemáticas que existen actualmente, concertar negocios y formar alianzas estratégicas y redes de contactos. Desde ese punto de vista creo que Codeproval hace un muy buen trabajo. Asimismo, con las diferentes ruedas de negocios se puede educar al sector empresarial. Para esta versión se van a tocar dos temas fundamentales en materia de crecimiento económico en la actualidad, como son la innovación y producción.

**Marco Leal, gerente general  
Clínica Alemana de Valdivia**



El EESur es una muy buena idea, después de haber sido Codeproval uno de los pioneros de la creación de la región de Los Ríos y de alguna manera agrupa bastante al empresariado valdiviano, a los gremios, instituciones, universidades y le da un tremendo valor, porque somos finalmente vinculantes entre el estado, lo gubernamental y lo privado, dándole una visión de desarrollo a la región de Los Ríos. Sin embargo debemos tratar de conciliar junto a los organismos gubernamentales, los cambios que se van dando, de pronto muy a menudo y, estos encuentros nos entregan una especie de aclaratoria respecto a lo que está pasando en nuestro país.

**Margot Cárdenas,  
directora Codeproval**



La presente versión del EESur será un punto de encuentro para discutir y analizar los principales temas que interesan al sector y donde además seguramente se pondrá en el tapete la forma en que deben abordarse para que la Región busque su destino de mejores días junto con una prosperidad de largo plazo. Será necesario estar atentos a las visiones, saber qué está ocurriendo en el mundo y en el país, captar la esencia de las nuevas tendencias y posibilidades de adaptarlas a las realidades regionales con una mirada positiva y constructiva. Sin embargo, es fundamental que las distintas visiones sean compartidas entre el sector público y privado, para que en conjunto se establezcan nuevas proyecciones basadas en el esfuerzo de sortear las dificultades en cuanto a la búsqueda de nuevas inversiones, para que la Región adquiera una nueva y renovada dinámica que le permita salir de la sensación de inmovilismo que se percibe en varios sectores productivos.

**Patricio Baselli  
Vicerrector INACAP Valdivia**



Para el gremio que representamos, instancias como el EESur son sumamente fundamentales porque ponen en el foco de discusión la importancia de la empresa y la inversión en el desarrollo de una región y país. Se abordarán temáticas importantes como la innovación, que permite agregar valor a los productos, y generar más trabajo e inversión. De hecho, está muy complicado el empleo en empresas tradicionales en Valdivia, por lo que el emprendimiento es muy bienvenido, porque causa también nuevas posibilidades de negocios. Por lo tanto, la misión de Eesur es poner un tema en la palestra, pero luego hay que pasar a la acción. Y en ese sentido la alianza público privada es clave, generando diálogo y confianzas, mirando un futuro en forma conjunta.

**Marcelo Guzmán, Presidente Cámara  
Chilena de la Construcción Valdivia**

**Harina**  
Todo Uso Doméstico  
**Collico**  
extrafina  
5 kg. neto

Levadura Seca  
**Collico**

desde nuestro sur  
para todo Chile

MOLINOS  
**Kunstmann**  
**Collico**

MARCELO VERA, DIRECTOR REGIONAL DE PROCHILE

## “Conocer qué está pasando en otros mercados es muy importante para los empresarios regionales”

El director se refiere a la importancia de generar nexos de empresarios regionales con mercados internacionales para impulsar el crecimiento económico de Los Ríos.

Con el afán de posibilitar redes de contactos con mercados exteriores, se llevó a cabo ayer 25 el Seminario de Exportaciones “Nuevos Desafíos para la región de Los Ríos”, además de una rueda de negocios con agregados comerciales americanos de Panamá, Uruguay, Estados Unidos y México. La actividad estuvo organizada por ProChile que viene apoyando el EESur hace tres años de manera consecutiva y tiene por finalidad “establecer contactos entre lo que está sucediendo en la región en términos productivos y lo que

sucede en los mercados internacionales en términos de demanda. Desde esa perspectiva, para ProChile es fundamental apoyar este ámbito. Además se dio la posibilidad en que los empresarios pudieron reunirse con los agregados comerciales de manera más personalizada para mostrar sus productos, y tener la opción cierta de concretar su proceso de internalización”, comentó el director regional de ProChile Los Ríos, Marcelo Vera.

El director agregó que “conocer qué está pasando en otros mercados es muy importante para

los empresarios regionales, ya que se enseña una pauta sobre lo que está marcando tendencia en el extranjero. Esa visión es relevante, porque los empresarios regionales pueden direccionar lo que están haciendo en términos productivos, para poder optar en el futuro a esos mercados”.

Además sostuvo que es relevante que se puedan concretar procesos de exportación, ya que se promueve una actividad económica que produce calidad, valor agregado, mano de obra y utilidades para las empresas, aspectos que repercuten directamente en la economía regional. “Hay una serie de servicios que se pueden ir dando en torno a una industria en particular. El desarrollo económico es relevante si una empresa puede llegar a optar a nuevos mercados y mantenerse en estos”, finalizó Vera.



### EESUR

Para Vera el EESur constituye una posibilidad única de reunión entre el mundo empresarial existente en la región de Los Ríos, siendo un “aporte no sólo en temas comerciales, sino que también por estar tocando temas contingentes que aportan

a la difusión y desarrollo de la economía”, dice.

Asimismo destacó el desarrollo que se está dando en Los Ríos en áreas como la industria creativa como la música, desarrollo de software e industria agrícola, entre otros.

GONZALO ESPINOZA, GERENTE DE LA CORPORACIÓN DE DESARROLLO PRODUCTIVO DE LA REGIÓN DE LOS RÍOS

## “El EESur es una gran instancia para reflexionar en las líneas en que se está trabajando”

La autoridad destacó que estos encuentros son fundamentales para saber dónde se pueden apalancar los esfuerzos y conocer los temas sobre el desarrollo a nivel país.

“Hace cerca de tres años estamos ayudando y colaborando con el Encuentro Empresarial del Sur, que desarrolla Codeproval. Nosotros somos una corporación pública privada, y tenemos dentro de nuestras tareas la misión de apoyar que se concierten, coordinen y articulen esfuerzos entre los distintos sectores productivos de la región, para que puedan apalancar el desarrollo

económico, la productividad y la innovación”, explica Gonzalo Espinoza, gerente de la Corporación de Desarrollo Productivo de la Región de Los Ríos. A lo que agrega que “en esa línea, los encuentros que realizan corporaciones como Codeproval nos parecen súper positivos, para apoyar este trabajo de articulación, esfuerzo y conocimiento para poder apalancar el desarrollo. Nosotros tene-

mos una línea de financiamiento, como Corporación Regional de Desarrollo Productivo para para este tipo de eventos, y pueden postular entidades socias a nuestra Corporación. Así nosotros les ayudamos a financiar en parte este importante evento regional, dando a conocer iniciativas para promover el desarrollo regional en el mundo público y privado”.

### DE GRAN IMPORTANCIA

Asimismo explicó que “es sumamente importante el Encuentro Empresarial y las temáticas a abordar, especialmente en esta época del año, en que hay cierta restricción o contracción económica. Tenemos que buscar caminos alternativos para tener mayor productividad e



innovación, y así conseguir un mayor desarrollo económico, que es el objetivo para que la economía pueda crecer y la gente pueda disponer de más posibilidades y oportunidades de mejores trabajos. Por lo que nos parece fundamental el aporte que hace Codeproval para apoyar iniciativas de productividad e innovación”.

A lo que añadió que “en definitiva, el Eesur es una coordinación de esfuerzos, por eso es fundamental que todas las entidades que participan en el desarrollo de la región, que asistan al encuentro, y que nos puedan ir a conocer. Nosotros como Corporación vamos a estar con un stand mostrando lo que desarrollamos”.

# Empresas participantes destacan instancia

## OPORTUNIDAD PARA EL DESARROLLO TURÍSTICO DE LA REGIÓN

Esta es la primera vez que nos invitan a participar y la verdad es que me parece una muy buena red de empresarios, sobre todo para el área deportiva y en especial el ciclismo que está creciendo mucho durante estos últimos años. Esta es una muy buena oportunidad para nosotros, en especial que estamos tratando de que se masifique esta actividad en la ciudad. Por otra parte, la generación de redes que se puede formar es muy satisfactoria, por el hecho de que también van a asistir empresarios y empre-

dedores ligados con el turismo, que es el área donde estamos inmersos nosotros, así como también tour operadores y otras empresas del retail.

En la expo del encuentro, estaremos presentando los servicios que prestamos que es la parte profesional mecánica, así también las ventas, marcas y accesorios.

**Rodrigo Navarro**  
Dueño Tienda 360° Bike Shop



## UN ENCUENTRO QUE SE DEBE VALORAR COMO TAL



Sabemos lo que cuesta hacer eventos de magnitud, bien hechos y de temas profundos como estos, por eso valoramos mucho que Codeproval siga con este evento para discutir temas y traiga a figuras relevantes a Valdivia, a regiones. Hay que valorarlo, aplaudirlo y apoyarlo, porque normalmente estas cosas no se discuten en regiones y son miradas con un sesgo de centralismo, entonces debemos descentralizarlo a como dé lugar.

Con la cerveza hemos venido innovando con variedades,

con la forma de acercar al consumidor a la marca, a través de la experiencia Kunstmann, el tour cervecero, visitas a la planta, eso apuntando a varios aspectos que son relevantes, uno es la transparencia absoluta, donde el consumidor conozca todos los procesos.

**Armin Kunstmann**  
Fundador y Presidente de Cervecería Kunstmann

## LA INNOVACIÓN COMO UNA NUEVA ESPERANZA PARA LA REGIÓN

Me parece fantástico que una corporación como esta reúna a todos los empresarios, de a conocer lo que está haciendo por esta región, que gracias al empresariado y las acciones que generan y el trabajo que desarrollan es absolutamente relevante, ya que están dando mucho trabajo para la región.

Como asociación gremial nos alegra muchísimo que hayan puesto temas forestales en la palestra, sobre todo porque esta es una región eminentemente forestal y maderera, na-

cimos de eso, de tal manera que es muy relevante, sobre todo porque la mayor cantidad de trabajo viene de esta industria. Además, es fundamental la innovación, tener nuevas ideas, tecnologías y sistemas para la región. Sin embargo, lo que necesitamos es la ayuda de las instituciones gubernamentales.

**Fernando Hales**  
Presidente Pymemad Los Ríos.



## SE ABORDAN TEMÁTICAS IMPORTANTES PARA LA REGIÓN



Considero fundamental participar en un evento que se realice en Valdivia y para empresarios de la región. Se abordan temáticas referente a la actualidad en que se encuentra el país y la economía, y como nuestras empresas deben enfrentarlo para salir adelante, en tiempos bien complicados como lo que estamos viviendo. Nuestra participación en Ee-sur es a través de un stand donde destacaremos lo que se viene que es la ordeña robótica.

Asimismo, se tratarán temáticas como la innovación, que es un tema recurrente para todos los empresarios. Estamos inmersos en como mostrar algo nuevo, que sea útil, econó-

micamente viable para nuestros clientes, en nuestro caso, los lecheros. Nuestra situación es complicada y lo que debemos hacer es innovación, y pensar muy bien donde colocamos nuestra apuesta para poder salir adelante. En definitiva, son sumamente importante estos eventos, ya que la conversación y exposición de temas relevantes para el país es la base para que todos aprendamos y hagamos algo distinto, de lo que estamos desarrollando.

**Juan Andrés Labatud, Gerente General Agencia Zonal Los Ríos GEA Farm Technologies Chile SpA.**

## EMPRESAS PARTICIPANTES

## Destacan al Encuentro como un referente en el desarrollo local

Participantes del EESur dan a conocer su opinión sobre la instancia, destacando las posibilidades de crecimiento para la región.



EESur, es una instancia de encuentro que nos permite, conjugar las diferentes visiones de todos los sectores sin distinción, logrando enriquecer el debate sobre el futuro de nuestra región y país. Este encuentro es de gran interés, considerando que es la oportunidad para que se reúna el mundo empresarial y así poder compartir las distintas visiones sobre el desarrollo regional. Creo que deberían sumarse a este gran evento nuevos empresarios y emprendedoras de la región, Codeproval que es el eje de esta actividad, nos convoca y nos da la oportunidad de reunirnos alrededor de un objetivo común que es el de pensar y analizar el desarrollo de la región, donde todos cuentan y todos tiene algo que decir. Por otro lado no hay que dejar de lado la tremenda oportunidad de compartir e intercambiar ideas con otros empresarios y emprendedores.

Finalmente deseo agradecer a Codeproval, por estos encuentros empresariales, por la gran oportunidad que nos brinda y la tremenda labor que está desarrollando por el bien de nuestra ciudad y región.

José Illi  
Gerente de Milival.



La competitividad de nuestros territorios se logra impulsando su desarrollo de forma sostenible mediante la innovación y el emprendimiento, diversificando su matriz productiva y fortaleciendo alianzas público-privadas, en este contexto EESur, organizado por CODEPROVAL, es la instancia de encuentro en el que ideas, propuestas e iniciativas tanto públicas como privadas confluyen, de esta forma podemos ver al encuentro como una actividad necesaria y requerida para impulsar y soñar el desarrollo de la Región de los Ríos. El fortalecimiento del emprendimiento a través de entornos que lo promuevan, las redes de apoyo público-privadas y gente comprometida son fundamentales para diversificar la matriz productiva regional y con ello el crecimiento de la región. EESur se presenta como un encuentro en el que las ideas, necesidades y oportunidades de desarrollo en cuanto a innovación y producción son discutidas y gracias a esto es posible mejorar la vinculación con el medio por parte de la Universidad.

Luis Vidal  
Académico e Investigador  
Ingeniería Civil Industrial  
Universidad Austral de Chile.



El Encuentro Empresarial del Sur es un referente de desarrollo empresarial en el sur del país, y es necesario destacar el esfuerzo que realiza Codeproval para llevar a cabo exitosamente este evento que anualmente convoca a emprendedores y pequeños, medianos y grandes empresarios de la zona, para motivar el desarrollo económico de la región.

Este encuentro es el espacio que se abre para que interactúen y dialoguen los mundos público y privado, es necesario otorgarle el reconocimiento y valor que tiene y los resultados que se pueden generar para emprendimientos innovadores, novedosas visiones de negocio y la generación de políticas regionales que atraigan la inversión de nuevos proyectos que sumen a la competitividad de Los Ríos, finalizó Leonardo Díaz.

Leonardo Díaz  
Gerente del Proyecto Central Hidroeléctrica de Colbún.



El Encuentro Empresarial del Sur es de los eventos más importantes en nuestra región, por lo cual lo hemos apoyado durante varios años.

El 2016 es un año bien especial. Por un lado celebramos los 40 años de la marca Entrelagos con un salón de té renovado y con una tienda consolidada en la ciudad con pastelería y chocolates artesanales en constante innovación. Pero además iniciamos una nueva aventura en el rubro de cafetería como es Café de Luis, lo que nos permite dar una señal de dinamismo en nuestra querida ciudad.

Estamos esperanzados en un futuro prometedor, por lo cual estas instancias de discusión en torno a la innovación y la productividad son fundamentales para el crecimiento de la región.

Deseamos a la Corporación por el Desarrollo de la Provincia de Valdivia Codeproval el mayor de los éxitos en esta nueva versión.

José Luis Birke  
Empresario Chocolatería  
y Salón de Te Entrelagos  
y Café de Luis.

# kunstmann®

*Desde Valdivia...  
para todo Chile.*

*...das gute Bier*





Uno de los sectores claves en el desarrollo de un país, es sin lugar a duda, el relacionado con los empresarios y con todo lo que su quehacer genera. Desde dicha perspectiva, el Encuentro Empresarial del Sur, que organiza la Corporación para el Desarrollo de la Región de Los Ríos hace once años, representa un espacio extraordinario en el que se reúne el sector público y privado a dialogar respecto a temas de interés regional y contingencia nacional.

El Desarrollo Sustentable, Región Exportadora, Deporte, Descentralización, Innovación, Educación, Temática Legal, Atracción de Inversiones y Reforma Tributaria, son algunos de los grandes temas que se han abordado en este encuentro, del cual nos sentimos parte como socios, y donde compartimos la misión que es contribuir al desarrollo regional.

CODEPROVAL, a través de su EEESUR, es un actor clave en el desarrollo de la Región de Los Ríos, promoviendo la vinculación del sector público como privado.

**Laura Bertolotto**  
Rectora  
Santo Tomás  
Valdivia.



Muchas veces las industrias y empresas regionales nos sentimos como "David contra Goliat" batallando día a día contra la centralización, las necesidades de capital humano, la falta de servicios y también de empatía de muchos clientes y proveedores que creen que Chile se reduce a su capital. Encuentros como éste permiten atraer a empresarios, políticos, académicos e innovadores a conocer nuestra realidad. Permiten capacitarnos en nuestra casa y generar una valiosa sinergia entre el mundo de los negocios y la comunidad, compartiendo una visión más global e integrada de los temas importantes del ahora y del futuro. Y lo más importante es que nos invita a potenciar nuestra estrategia para la creación de valor, logrando así diferenciarnos como empresas de origen con identidad regional.

**Francisca Montecinos**  
Subgerente General  
Chocolatería Entrelagos.



El Encuentro Empresarial del Sur, constituye un ejemplo de consolidación de una plataforma empresarial, la cual establece los puentes para el desarrollo sustentable. Para ello, es necesario estar en una constante reinversión y así alcanzar una mayor productividad donde prime la innovación como un pilar, generar valor e impacto en el territorio; lo que sin duda aporta con más y mejores oportunidades.

Por lo mismo ¿Cómo mejoramos lo que hacemos? La respuesta es amplia, pero sin duda la academia y la generación de nuevo conocimiento tiene mucho que decir. Nuestra Universidad en su oferta de postgrado, como el Magíster en Gestión Estratégica y Evaluación de Proyectos, apunta a que los profesionales mejoren o adquieran técnicas de dirección y competencias para una ejecución eficiente, rápida y segura, identificando las particulares de cada proyecto, con formulaciones y metodologías apropiadas. Conocimiento relevante que aporta a la creatividad, la innovación y el desarrollo productivo, con lo cual reafirmamos nuestro compromiso con la región.

**Angelo Romano**  
Vicerrector de la U. San Sebastián  
sede Valdivia.



Cuando asumimos la Dirección Regional en 2014, dentro de los primeros desafíos fue iniciar la construcción de lazos con las empresas de la región, con los empresarios y empresarias del sur. Fue así como a pocos días de haber asumido el cargo, una de nuestras primeras actividades fue reunirnos con Codeproval, ocasión en que acordamos desarrollar acciones que permitan mejorar la empleabilidad de los trabajadores, y, por ende, incrementar la productividad de las empresas.

Este 2016, Sence participará por tercer año consecutivo en una nueva versión del Encuentro Empresarial del Sur. Durante estos dos días, el Servicio tendrá la oportunidad de acercar las oportunidades a las empresas del sur, haciendo entrega de información necesaria para que las empresas conozcan los beneficios que otorga el Estado en materia de capacitación y empleabilidad. En este tiempo, también participarán con un espacio único la agrupación mujeres del alerce de La Unión, quienes fueron capacitadas en oficios por Sence y hoy representan el esfuerzo de la mujer emprendedora, de las futuras empresarias de Los Ríos.

**Loreto Cerda**  
Directora Sence Región de Los Ríos.



## INPROEL

**Diseño de Proyectos, Instalación y Mantenimiento de Equipos de Energías Renovables**



**SALA DE EXPOSICIÓN:**  
VISÍTENOS EN AVDA. ALEMANIA 630  
TELEFONOS: 63-2208017 – CEL. 991545358 - 959887474  
VALDIVIA – E-MAIL: ceder@inproel.d www.inproel.d



**España**  
Clínica Odontológica



*"Porque la salud dental es importante, Clínica Odontológica España se compromete con usted, para ofrecer los mejores servicios dentales necesarios para su bienestar y de su familia".*

## Nuestros Servicios Dentales

- **Periodoncia**
- **Odontopediatría**
- **Ortodoncia**
- **Operatoria**

- **Endodoncia**
- **Urgencia Odontopediatría**
- **Implantología y Rehabilitación Oral**



**Profesionales altamente calificados con la más alta tecnología**

**Control Dental 24 hrs.**  
**Urgencia Dental 24 hrs.**

**PRECIOS ESPECIALES A PERSONAS DE LA TERCERA EDAD**

☎ 063 2 277700 | 🏠 Yungay #783, Of 24 | Valdivia | ✉ direccion@clinicaespana.cl



La realización del Encuentro posiciona la región como un espacio para conversar sobre temas relevantes que son parte del desarrollo de nuestra región, en especial las temáticas como son la productividad y la innovación. Para Sernatur son temas relevantes porque el sector económico turismo en nuestra región es precisamente un componente que permite diversificar la base productiva fortaleciendo la productividad regional donde la innovación es clave. Nuestra región ha definido al turismo como eje estratégico, en ese contexto diversas acciones se efectúan para generar ventajas competitivas a nivel nacional e internacional, donde EESur tiene un gran valor.

**Pedro Burgos**  
Director Sernatur Región de Los Ríos.



Para nosotros como empresa ha sido muy importante la iniciativa que ha levantado Codeproval durante estos años, colocando en regiones temas que muchas veces se discuten a nivel central. Por lo tanto, participar nos ayuda a crecer como empresas ya que creemos es una de las formas de permitir y seguir con el desarrollo de la región. Nosotros hemos apoyado esta iniciativa desde sus inicios. En este accionar, y con respecto a lo referente al tema de la innovación que se abordará, queremos destacar que nosotros como empresa estamos muy ligados al manejo sustentable, siendo un referente que la calefacción se ha cambiado a biomasa.

**Karina Bastidas**  
Representante Legal y socia Hotel Di Torlaschi.



Copeproval es una organización que se preocupa de todos los rubros productivos de la región. Por lo tanto, me parece muy importante el Eesur, abarcando temas en distintos ámbitos, y promoviendo nuevos desafíos para la región. Se abordarán temáticas como la innovación, lo que genera nuevas expectativas, rubros y productos, lo cual siempre es bienvenido. Asimismo, es fundamental la alianza público y privado, donde buscar os apoyos en la parte pública para que los privados encuentren las herramientas y apoyos necesarios para sacar adelante sus nuevos desafíos y emprendimientos.

**Víctor Valentín**  
Presidente Saval Federación Gremial.



En ARAUCO estamos conscientes de la relevancia de la productividad e innovación para agregar valor. Esta acción es uno de los pilares fundamentales para lograr las transformaciones que el país y la región requieren, tema que será abordado en esta nueva versión del Encuentro Empresarial del Sur. Estos ejes forman parte de la visión de largo plazo que ARAUCO busca promover; optimizando los procesos de innovación, el emprendimiento, la sostenibilidad social y medioambiental. Es por esto que hemos proyectado y potenciado un modelo de innovación en la Región de Los Ríos, y que abordamos a través de nuestra Estrategia de Desarrollo Local.

**Marcela Wulf**  
Asuntos Públicos Arauco Región de Los Ríos

**Si el mundo gira, no pares.**

**CUANDO VEAS ESTO PAGA SINCONTACTO**

**sincontacto** LA FORMA MÁS RÁPIDA Y SIMPLE DE PAGAR.

VISA MasterCard AMERICAN EXPRESS Red compra

transbank.

leche

# EESUR

ENCUENTRO EMPRESARIAL DEL SUR

**PRODUCTIVIDAD  
+ INNOVACIÓN**  
EL CAMINO PARA CONSTRUIR VALOR

**CODEPROVAL**  
Corporación Para el Desarrollo de la Región de los Ríos

**SOY  
EMPRESARIO**  
ENCUENTRO EMPRESARIAL DEL SUR

Región de Los Ríos  
Gobierno Regional de  
Cobertura Regional de  
Desarrollo Productivo

**pro|CHILE**

## EXPOSITORES EESur 2016

**Claudio Muñoz**  
Presidente Telefónica.



**Luis Cordero Vega**  
Abogado y Profesor de  
Derecho Administrativo.



**Joseph Ramos**  
Presidente Comisión  
Nacional de Productividad.



**Marisol Alarcón**  
Fundadora de  
Laboratoria Chile.



**Marcelo Guitál**  
Emprendedor chileno.



**Ramiro Mendoza**  
Abogado y académico  
chileno.



**Alejandro Guillier**  
Senador de la república.



**Fernando Alvear Artaza**  
Gerente general de la  
Confederación de la  
Producción y el Comercio.



**Rosita Feijoo**  
División de Administración  
de Invest Chile.



El evento contará con la participación del  
Destacado Facilitador y Documentador Gráfico,  
Marcelo Álvarez

### ENCUENTRO EMPRESARIAL DEL SUR "Soy Empresario Motor de Desarrollo Regional"

**7:30 a 8:30 hrs.**  
Acreditaciones asistentes e invitados especiales.

**8:30 a 9:00 hrs.**  
Inauguración Oficial EESUR 2016.  
Saludos protocolares.  
Pablo Hoffmann Presidente Codeproval.  
Egon Montecinos Montecinos - Intendente Región  
de Los Ríos.

**9:00 a 9:40 hrs.**  
Marcelo Guitál - Empresario.  
Charla Motivacional.

**Panel 1**  
"PRODUCTIVIDAD + INNOVACIÓN y TECNOLOGÍA: EL  
camino para construir valor".

**9:50 a 11:20 hrs.**  
Joseph Ramos - Presidente Comisión Nacional de  
Productividad.  
Fernando Alvear - Gerente General CPC  
Claudio Muñoz - Presidente Telefonía  
Marisol Alarcón - Directora Ejecutiva Laboratoria



Entrega Premio empresa destacada.

**11:20 a 11:40 hrs.**  
Pausa CoffeBreak.

**Panel 2**  
Reforma Constitucional.

**11:40 a 13:00 hrs.**  
Luis Cordero Vega - Abogado constitucionalista.  
Ramiro Mendoza - ex Contralor de la República.  
Alejandro Guillier - Senador de la República.

**13:10 a 13:20 hrs.**  
Cierre y despedida.  
Pablo Hoffmann - Presidente Codeproval.

Cierre del Encuentro Empresarial del Sur  
"Soy Empresario Motor de Desarrollo Regional 2016"

**PRODUCTIVIDAD  
+ INNOVACIÓN**  
EL CAMINO PARA CONSTRUIR VALOR

VIERNES 26 AGOSTO



**HOTEL**  
*Di Tulaschi*  
VALDIVIA

Su hogar en la  
Región de los Ríos

**Su hogar en la  
Región de los Ríos**

16 departamentos y 15 habitaciones  
2 salones de conferencias  
Desayuno buffet • Internet Wi-Fi  
Estacionamiento • Caja de seguridad  
Calefacción con energía renovables  
Lavandería • Habitación para discapacitados







Teléfono: 63 2224103 • Fax: 63 2224003  
info@aparthotelitaliano.cl - reservas@hotelditorlaschi.cl  
www.hotelditorlaschi.cl  
YERBAS BUENAS 283 - VALDIVIA - CHILE

REGIÓN DE LOS RÍOS

# Ya cuenta con Política de Innovación y Emprendimiento

Se trata de la quinta Política Regional de las 19 propuestas en la Estrategia Regional de Desarrollo (ERD). En este momento, el documento se encuentra en etapa de edición para su impresión.



A nivel nacional y mundial la palabra innovación y emprendimiento son dos términos que apelan al interés de mejorar y aumentar estos procesos, para aportar progreso social, ambiental y económico. En la Región de Los Ríos esta premisa ya es posible, ya que en diciembre de 2015 el Consejo Regional aprobó por unanimidad la Política Regional de Innovación y

Emprendimiento Innovador, transformándose en la quinta política de la Región de las 19 propuestas en la Estrategia Regional de Desarrollo (ERD). La elaboración de la política estuvo a cargo de un equipo técnico compuesto por profesionales de Gobierno Regional y de la Corporación Regional de Desarrollo Productivo, destinándose para ello, 80 millones de pesos del Fondo de Inno-

viación para la Competitividad. Para llegar al documento final, se contó con instancias de validación y consulta ciudadana, las cuales consistieron en diversas exposiciones ante el Consejo Regional para aprobar los diferentes estados de avance, mesas técnicas de trabajo, talleres participativos con diferentes actores y mesas ampliadas con representantes de los diferentes servicios públicos

regionales vinculados al área. En ese sentido el gerente de la Corporación Regional de Desarrollo Productivo, Gonzalo Espinoza, precisó que "la elaboración de la política ha sido un trabajo intersectorial, ya que en la preparación del mismo, participaron de sesiones un comité que acompañó, asesoró y logró generar retroalimentación. Esperamos que el documento que en este momento se encuentra ad portas de estar impreso, sea un aporte a las políticas regionales, considerando lo importante que es el tema de la innovación y el emprendimiento. Fue un arduo trabajo, con mucha gente involucrada y ver que hoy ya es un hecho nos deja bastante satisfechos".

## RESULTADOS

Como resultados de la política se esperan un modelo de transferencia y vinculación, mecanismos de difusión para aumentar la adopción tecnológica, nuevos y adecuados instrumentos de fomento, participación coordinada de los servicios públicos y una mayor cultura pro innovación y emprendimiento.

## IMPACTO

El impacto se debe reflejar en un mejoramiento sustancial del monto de inversión pública y privada regional en innovación, número de empresas que hacen uso de incentivos tributarios para I+D, porcentaje promedio de empresas que desarrollan e implementan innovaciones y porcentaje de inversión en I+D+i con respecto al PIB regional.

## PLAN DE TRABAJO

El plan de trabajo definió seis líneas de acción, las que se concretarán mediante 29 iniciativas, donde las premisas básicas fueron, centrado en las personas, calidad e impacto social. La cartera de iniciativas, debe llevarse a ejecución en el período entre el 2016 y 2019 con un presupuesto estimado es de \$ 18,38 mil millones para cuatro años. El 70% son aportes públicos de varios programas regionales de financiamiento y el 30% son el aporte estimado privado a la cartera.

# 2015

se aprobó la política regional de innovación y emprendimiento.

**Tecnosur, distribuidor oficial Nissan en la Región de Los Ríos.**

NISSAN JUKE      NISSAN PATHFINDER      NISSAN X-TRAIL

**tecnosur**

Av. Alemania 665, Valdivia ☎ (63) 221 5973  
Servicio Técnico: Av. Ramón Picarte 741, Valdivia ☎ (63) 220 6463